
УПОТРЕБЛЕНИЕ Ъ И Ь 



Разделительный Ъ пишется
▣ Употребляется после  приставки на 

согласный и перед е, ё, ю, я (съехать, 
съюморить и т.д.);

▣ После двух-, трех-, четырех- 
(двухъязычный, четырехъярусный); 

▣ Перед буквами е, ё, ю, я в иноязычных 
словах, в которых имеется приставка, 
оканчивающаяся на согласную (аб-, ад-, 
диз-, ин-, интер-, кон-, контр, об-, суб, 
транс-), или составная частица 
пан: адъютант, инъекция, конъюнктивит, 
панъевропейский



Разделительный Ъ 
не пишется

▣ В сложносокращенных словах перед 
буквами е, ё, ю, я: детясли;

▣ Перед гласными а, о, у, э: безапелляционный, 
безоблачный, отэкзаменовать.



Исправь ошибки

▣ Сверхестественно, съэкономить, 
подъячий, объезженный, дъявол, 
пасъянс, пенъюар, шампиньон, 
мышьяк, варъировать, съеденный, 
обьегорить, разьяренный, 
съехидничать, разъем, 
сверхъэкономия, дизъюкция, 
сыграть, контръугроза, суперагент, 
совьет



Разделительный Ь 

▣ Перед е, ё, и, ю, я внутри слова, не после 
приставок: карьера, курьёзный, воробьиный, 
вьюга, обезьяна, подьячий (от слова дьяк, т.е. ь в 
корне);

▣ В некоторых иноязычных словах 
перед о: бульон, компаньон, шампиньон.



Мягкий знак как показатель 
грамматической формы
ПИШЕТСЯ Ь НЕ ПИШЕТСЯ Ь

▣ Существительные 3-го 
склонения (ночь, мышь);

▣ В повелительном 
наклонении глаголов 
(назначь, отрежь);

▣ В инфинитивах (беречь, 
стричь);

▣ В глаголах в форме 2-го 
лица (несешь, возишь);

▣ В наречиях (невмочь, сплошь); 
Исключения: уж, замуж, 
невтерпёж;

▣ В частицах: (вишь, лишь).

▣ В существительных 2-
го склонения (скрипач, 
светоч);

▣ В существительных в 
форме мн.ч., Р.п. (туч, 
дач);

▣ В кратких 
прилагательных 
(горяч, свеж).



Мягкий знак 
для обозначения мягкости

ПИШЕТСЯ Ь НЕ ПИШЕТСЯ Ь

▣ После мягкого л (сельдь);
▣ В образованных 

от числительных пять,     
шесть, семь, восемь, девят
ь сложных  числительных, 
в которых склоняются обе 
части: пятьдесят, шестьсот, 
но шестнадцать, 
пятнадцать

▣ Внутри сочетаний чк, чн, 
нч, нщ, рш, рч, нн, лл 
(речка, речной);

▣ В прилагательных перед -
ск-, если слово, от 
которого они образованы 
кончатся на -нь,     -рь 
(мозырский, конский);

▣ Исключения: 
прилагательные от 
названия месяцев (кроме 
январский), день-
деньской, некоторые 
географические названия 
(тайваньский). 



Исправь ошибки

▣ Плющь свеж, плюшь для портьер, 
сушь и смерчь в пустыне, съешьте 
гречку, отбросить проч ключ, 
сошьеш плащ, выбросиш ветош, 
радость и гореч встречь, соберешься 
замуж, нестись вскач, упасть 
навзнич, сварьщик хорош, можно 
залечь в рож, спрячте багаж, 
отодвинте саквояж, несколько 
свиных туш, коснешься плечь    


